

varices en général. Mais il faut intervenir *contre les accidents* produits par les hémorroïdes, accidents qui sont : la procidence, les hémorragies graves, les douleurs violentes, l'inflammation et l'étranglement des bourrelets.

Chassaignac rechercha la cure radicale en abaissant à l'aide d'ériges multiples toute la muqueuse rectale, en la faisant saillir à travers l'anüs et en la pédiculisant avec la chaîne de son écraseur qui produisait une section circulaire. Il en résulta de temps en temps des rétrécissements cicatriciels de l'anüs constituant une infirmité autrement grave que la maladie elle-même ; aussi, la méthode fut-elle rapidement abandonnée.

Je ne saurais voir dans la nouvelle opération de Whitehead autre chose que la méthode de Chassaignac retournée. Ce chirurgien procède à la dissection circulaire de la muqueuse de bas en haut, tandis que Chassaignac la faisait glisser de haut en bas et elle est passible des mêmes reproches. J'ai vu un homme de trente-trois ans atteint d'un rétrécissement cicatriciel incurable de l'anüs à la suite de cette opération, et il ne doit pas être le seul.

Il faut laisser des ponts de muqueuse intacts entre les bourrelets, détruire ceux-ci isolément et surtout ne jamais intéresser la peau. Pour obtenir ces résultats, je reste fidèle à l'ignipuncture.

La dilatation forcée de l'anüs constitue aussi une très bonne intervention dans le traitement chirurgical des hémorroïdes, mais elle n'est indiquée et ne réussit que contre l'élément douleur, lorsque les douleurs violentes dominent toute la scène, car il existe souvent alors de la contracture et probablement une fissure anale. La dilatation ne peut rien contre les hémorragies et elle ne fait qu'augmenter la procidence.

*Vaisseaux lymphatiques.* — Les vaisseaux lymphatiques sont très nombreux ; ils accompagnent les artères hémorroïdales et aboutissent aux ganglions hypogastriques et à d'autres ganglions situés en arrière du rectum dans l'épaisseur du méso-rectum, formant ainsi une chaîne continue avec celle des ganglions lombaires.

*Nerfs.* — Les nerfs proviennent du grand sympathique et accompagnent les artères. Ils constituent les plexus hémorroïdaux supérieur, moyen et inférieur. Les filets fournis par la moelle se dégagent du plexus sacré : aussi une lésion médullaire portant au niveau de la onzième vertèbre dorsale paralyse-t-elle le rectum.

## CHAPITRE II

### Anus.

L'*anus* n'est pas seulement l'orifice inférieur du tube intestinal ; on donne ce nom à une région dont l'orifice anal forme le centre. Elle est assimilable à la région palpébrale, à la région des lèvres. L'orifice anal ayant pour fonction de s'ouvrir et de se resserrer, la région anale comprend les parties qui concourent à l'accomplissement de cette fonction, dont l'agent essentiel est un muscle, le sphincter.